

Resumen del programa

Desarrollo y capacitación del fútbol infantil canario

Dirección General de Deportes – Intendencia de Canelones

El martes 27 de febrero de 2024 finalizó el programa de iluminación de canchas de fútbol infantil, ya que el 100 % de los clubes de Canelones tienen su cancha iluminada y un contador a nombre de la Intendencia de Canelones, que se hace cargo del costo del consumo de energía eléctrica. El programa de iluminación de canchas forma parte de un programa mucho más amplio denominado *Desarrollo y capacitación del fútbol infantil canario*.

El Gobierno de Canelones desde el año 2005 está implementando una política de apoyo al fútbol infantil del departamento, haciendo eco a la Ley Nº 18.571 en donde se declara de interés nacional al fútbol infantil. Dicho apoyo está en manos de la Dirección General de Deportes, que tiene en su cometido el diseño y puesta en práctica de distintos programas vinculados al apoyo y el fortalecimiento de todas las instituciones vinculadas a la práctica del fútbol.

Desde el 2006, la dirección se encomendó a armar un equipo multidisciplinario que atiende las necesidades del fútbol infantil por ser el movimiento social más grande del departamento y el que da mayores oportunidades para practicar deporte a nuestros niños y niñas (10.000 niños y niñas, aproximadamente, practican de forma organizada este deporte en el departamento).

Desde el 2006 y hasta la fecha, esta dirección lleva adelante el programa de *Desarrollo y capacitación del fútbol infantil canario* con un equipo multidisciplinario que permite analizar y estudiar este fenómeno desde distintas áreas. En el abordaje que se realiza, se visualizan distintas fortalezas y también carencias, que son abordadas a través de distintos programas que intentan dar herramientas y soluciones a las distintas problemáticas que van surgiendo. Esto tiene como objetivo principal fortalecer las instituciones para reforzar el trabajo de la formación integral de niños y niñas, donde su desarrollo sea el centro de todo el accionar.

En el transitar de estos años se han diseñado distintos programas para atender las situaciones que atraviesa el fenómeno del fútbol infantil. Cada uno de los programas intenta aminorar el impacto que estas dificultades puedan tener sobre los niños y niñas.

CURSOS PARA ORIENTADORES TÉCNICOS

Objetivo: Generar un cambio en los objetivos y principios que rigen el accionar del fútbol infantil, reforzando como meta primordial que el niño se divierta y que la pase bien, revalorizando los principios educativo-deportivos como la colaboración entre los miembros del equipo, la persistencia en el esfuerzo y el respeto a las reglas y al adversario. Se coloca al niño en el centro de la actividad procurando alcanzar su desarrollo integral y favoreciendo la sana convivencia. Este programa lleva 100 cursos realizados en todo el departamento y más de 2000 entrenadores capacitados para el trabajo con niños y niñas.

Cabe destacar que gracias al apoyo del Gobierno de Canelones estos cursos son gratuitos para todos los participantes.

CANELONES CELESTE

Objetivo: Avanzar en la profundización del proceso educativo integrando al programa a todos los actores restantes del fútbol infantil del departamento (padres, dirigentes, jueces y, fundamentalmente, niños y niñas) al proceso de transformación que se pretende lograr. También se busca alcanzar un fortalecimiento de las instituciones deportivas barriales como fuertes agentes de inserción, participación y desarrollo integral de los niños y niñas.

Se utiliza el deporte como herramienta capaz de lograr el desarrollo de valores sociales con el desembarque del equipo multidisciplinario que trabaja sobre diferentes temáticas de acuerdo al grupo y con diferentes herramientas, como charlas (para padres, dirigentes, jueces, niños, técnicos), trabajo en campo con niños, proyecciones, clases abiertas, etcétera.

ENCUENTROS REGIONALES Y DEPARTAMENTALES

Objetivo: Generar espacios de capacitación, intercambio, reflexión y discusión de diferentes temas vinculados al deporte, que permitan mantener un contacto y permanente actualización de conocimientos. Se realiza uno por año abordando distintas temáticas.

CURSOS DE GERENCIAMIENTO DEPORTIVO

Objetivo: Brindar a los dirigentes de clubes herramientas sobre gerenciamiento de instituciones deportivas guiándolos en la elaboración de un plan de acción y establecimiento de objetivo. Apoyarlos en la planificación, organización, dirección y

utilización de los recursos disponibles para lograr los objetivos propuestos.

CONSOLIDACIÓN DE ESPACIOS DEPORTIVOS

Objetivo: Lograr la identidad institucional por intermedio de la regularización de predios otorgando comodatos a las instituciones y mejoras de la infraestructura deportiva. Es fundamental que las instituciones tengan dentro de su planificación y presupuesto el mejoramiento de las infraestructuras. En casos específicos en los que la situación lo amerite, la Intendencia podrá brindar su apoyo; de lo contrario, se apoyará a las instituciones en el armado de eventos que permitan generar los recursos necesarios y, en este caso, la Intendencia puede realizar el apoyo logístico. El 85 % de los clubes están en predios municipales.

FÚTBOL INFANTIL DE VERANO

Objetivo: Generar espacios de recreación y diversión (jugar por jugar) utilizando el fútbol como herramienta en las playas del departamento para que aquellos niños y niñas que no tienen otras opciones deportivas, recreativas o de veraneo puedan tener una actividad educativo-deportiva diferente para desarrollar en los meses de verano.

ILUMINACIÓN DE CANCHAS DE BABY FÚTBOL

En la recorrida por los clubes y en el contacto directo con los distintos actores se han visualizado dificultades, por lo que desde la Dirección General de Deportes se intenta generar soluciones.

En este momento, la prioridad es la mejora de la iluminación para que los niños y niñas practiquen en las mejores condiciones de seguridad posibles y para el cuidado de su salud. Es por este motivo que el objetivo primordial de este programa es contribuir con las instituciones para que puedan organizar los eventos deportivos y las prácticas del deporte en los horarios que sean más apropiados para los niños y niñas.

Características de la iluminación:

Se colocan en cada cancha seis columnas de material de nueve metros de altura con 12 focos LED y se dejan dos brazos libres para colocar otros focos si el club así lo desea. El cableado, la centralización del alumbrado y el contador se colocan a nombre del Gobierno de Canelones, que se hace cargo del pago del consumo de energía eléctrica. Se está

realizando actualmente el recambio a LED de aquellas canchas en las que se colocaron focos HPIT400.

Al día de hoy, el 100 % de las canchas está iluminado y tiene contador a nombre de la Intendencia de Canelones.

SALIDAS DIDÁCTICAS, CULTURALES Y FUTBOLERAS

Objetivo: Realizar salidas con los niños y niñas de las distintas categorías que componen los clubes de cada liga para que vivencien actividades compartidas. La idea es que todos los niños y niñas que todos los fines de semana se juntan para competir en esta salida se junten para experimentar, vivir y conocer, integrándose, compartiendo y conviviendo.

Se realizan distintas salidas:

1- Teatro futbolero

Los más chiquitos de la liga tienen la oportunidad de disfrutar de una obra de teatro del grupo Teatro Sobre Ruedas.

2- Cine futbolero

Actividad para las categorías chatitas y churrinches. Consiste en concurrir a una sala de cine, donde se puede disfrutar de una película, en lo posible con temática de fútbol.

3- Conocer mi ciudad

Se desarrolla con la categoría semillas. Consiste en que los niños y niñas puedan conocer mejor los aspectos históricos, culturales, geográficos, productivos y deportivos de las ciudades cercanas a donde viven.

4- Conociendo mi región

La oportunidad se le brinda a la categoría gorriones, para que niños y niñas conozcan el lugar en el que viven y desarrollan sus actividades cotidianas: lugares históricos, personalidades destacadas, anécdotas registradas a través del tiempo. Esto es fundamental para que se genere un proceso de identidad adecuado.

5- Salidas didácticas, futboleras y culturales

Este proyecto se desarrolla con la categoría cebollas. Consiste en un recorrido que parte de la ciudad local hasta Montevideo. El primer destino es el Museo del Fútbol y el Estadio Centenario, en visitas guiadas que ilustran lo que significa el fútbol para la sociedad.

A continuación, se visita el Planetario, donde se ofrece una función especial para el fútbol infantil. Desde ahí el recorrido ha variado en estos años. Se ha visitado el Teatro Solís, el Auditorio Adela Reta, el Aeropuerto de Carrasco, el Museo del Transporte y Expofútbol. Últimamente se finaliza en el Parque Rodó para disfrutar de algunos de los juegos.

PROYECTO EDUCATIVO GRACIAS POR TANTO

Dirigido a la generación que se retira del fútbol infantil, los babys. Tiene como objetivo que los clubes y la propia liga le agradezcan a niños y niñas todo lo que le ofrecieron al fútbol infantil, ya que muchos pertenecieron a los clubes ocho años o más.

Se desarrolla una jornada recreativa, generalmente con piscina, con todos los niños y niñas de la generación que se homenajea. Participan más de 100 niños y cada uno se lleva un recuerdo de su pasaje por la liga.

Esta actividad se repite siete veces, una por cada liga.

PROYECTO EDUCATIVO UN GOL POR LA CONVIVENCIA

Se desarrolla con los equipos de todas las ligas que lo solicitan. Se trabaja en formato de taller con niños, niñas y sus familias, con un abordaje a cuatro pilares fundamentales de la convivencia: emociones, autoestima, valores y comunicación. La editorial Santillana entrega sus libros de convivencia como guía y los talleres se realizan mediante dinámicas participativas con juegos, audiovisuales, canciones y actividades prácticas, entre otras.